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金門縣烈嶼鄉民代表會第 12屆第 4次定期大會第九會次會議紀錄 
                                          (審議「金門縣烈嶼鄉 110年度總預算案」第二讀會) 

一、時間：中華民國 109年 11月 25日(星期三)上午 9時至下午 5時 

二、地點：本會議事廳 

三、出席：方主席駿洋、吳副主席福全、林代表長征、洪代表雅明、 

          林代表長耕、方代表水萬、陳代表秀治 

四、列席：洪鄉長若珊、林課長建在、曾課長南強、洪課長偉鈞、 

          吳課長玉華、洪課長國棟、莊隊長羅山、黃主計員淑貞、 

          洪兼人事怡萍、吳兼政風鉉超 

五、主席：方駿洋                        紀錄：吳卓憲 

秘書：各位代表女士、先生，本次會議應出席代表 7位，現在已到席代表 7 

      位，出席代表已達法定人數，請主席宣佈開會。 

主席：各位代表先生、女士，出席代表已達法定人數，依法宣佈開會。首 

      先請秘書報告上一次的會議紀錄。 

秘書：有關第八會次會議紀錄內容，敬呈主席、副主席、各位代表座席 

      會議桌上，恭請指正，報告完畢。 

主席：各位代表同仁，第八會次會議紀錄經秘書報告完畢，大會有無意見？ 

      (無)如無意見，即為認可。現在進行今天的議程，審議「金門縣烈 

      嶼鄉 110年度總預算案」第二讀會，請各課室隊報告預算時，說明 

      比較 109年度增減編列情形，現從社會課歲出預算繼續報告，請社 

      會課長上報告臺。 

六、審議「金門縣烈嶼鄉 110年度總預算案」第二讀會： 

洪課長偉鈞：請翻至預算書第 90 頁，辦理敬老活動並致贈本鄉年滿 65 歲

長者禮品費用。依地方制度法第 20條辦理，預估人數約 2,500

人，每人每份以 1,600 元概估這部分，昨(24)天有討論這部

分實際人數，今天有透過戶政系統查詢，明(110)年滿 65 歲

人數是 2,272 人，再加上遷入部分及破損、耗損的情況，會

把這數量調整 2,400罈左右，以上恭請代表審議。 

主席：請問各位代表，針對敬老活動贈酒部分，有什麼看法?請方代表水萬 
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發言。 

方代表水萬：現在公所調整到 2,400瓶，如果萬一很多外地人把戶籍遷來 

本鄉，到時候怎麼辦?這部份就是等到快要做之前，再詳細估 

算處理。 

主席：請林代表長征發言。 

林代表長征：這部份有沒有標準？ 

洪課長偉鈞：有，有標準，就是要設籍滿一年以上。 

方代表水萬：如果是設籍滿一年以上，現在就可以確定。 

主席：本席在此要表達有關敬老重陽送酒，這部份都是有名冊編列，多編

的部分，鄉長敢拿去用嗎? 

洪鄉長若珊：誰會拿去用! 

主席：請問課長今年敬老重陽酒還剩多少罈? 

洪課長偉鈞：剩大概 100罈。 

主席：剩約 100罈，公所大概怎麼用?這部分要造名冊，剩 100罈要怎麼用? 

洪課長偉鈞：目前放在倉庫裡。 

主席：課長敢用嗎?只能送 65歲以上長者，用下去不怕嗎?請問主計員，當

時在審核時，有沒有依照名冊或實際狀況來編列?本席考量鄉公所公

務人員在編列預算應該要合理，要合理化，本席並非要挑問題，去

(108)年預算編列是 280萬，比較 110年增加 120萬，去(108)年編

列一罈單價 1,450元，110年編 1,600元，而且還增加很多，本席這

裡有之前洪鄉長成發任內編列相關預算資料，本鄉人口逐漸增加這

部分，本席無意見，但 110年編列數目比照去年卻增加 120萬，請

問主計員這部分可以用嗎?多編的部分，之後剩下的酒該怎麼辦? 

黃主計員淑貞：請承辦課說明。 

洪課長偉鈞：因為鄉公所時常與其他單位交流，這部分酒可以拿做為禮賓

公務用，如果有使用的話，都會繕具名冊。 

主席：本席對於之後剩下的酒品，都要管制流向。 

洪課長偉鈞：好。 

主席：以前本席在縣政府服務的時候，連家戶配酒都有查過，所以本席知
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道行政事務有些有彈性，有些是沒彈性，戶政事務所查得到這些人

的資料，不是查不到，所以符合資格的，本來一人就一瓶，多編也

沒有用，只是到時會造成自己困擾，所以本席建議編列 2,300罈，

不夠再追加也沒關係，不夠公所可以再提追加，公務人員本來就是

要依法行政，編列預算就要很審慎，洪鄉長之前擔任代表會主席的

時候，對預算的審查也是很認真，建議編列 2,300罈，各位代表有

沒有其他意見? 

洪鄉長若珊：這個部分都是要名冊去採購的。然後現在要刪剩 2,300罈，

萬一差一、兩罈，還要追加不是很麻煩嗎？剛剛就已經講了 

，戶政那邊都有每個人的資料跟發放的名單，有需要這樣子

嗎？ 

主席：戶政資料符合發放資格有 2,272罈，請問各位代表有沒有其他意見？ 

洪鄉長若珊：鄉公所也不是整天閒閒吵這一、兩罈，這沒有辦法。 

主席：請林代表長耕發言。 

林代表長耕：本席在此建議做個附帶決議，按實際名冊去做購買，到時候

送名冊給代表會，到時剩多少罈就知道了。 

主席：照名冊去買是 2,272罈，本席建議 2,300罈有多。 

林代表長耕：明(110)年決算的時候可以審，公所送資料來，實際花用多

少就很清楚，可以做附帶決議。 

主席：請吳副主席發言。 

吳副主席福全：既然戶政資料符合發放資格有 2,272罈，現在公所說明是

編列 2,500罈? 

洪課長偉鈞：是 2,400罈。 

主席：如果到時剩一百多罈，請問公所如何處理? 

林代表長耕：有意見可以做附帶決議。 

主席：那就附帶決議，依名冊多少就多少，請主計員注意，這部份是有條

件的。 

洪課長偉鈞：倘若明年發酒的時候，名冊若有尾數，公所不可能做得剛剛

好。 
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吳副主席福全：一定是做整數，不可能剛剛好，差得太多，而且剛剛也提

到戶籍遷入一年，其實現在已經過重陽節，那個人數就等

於是明年要發的人數，因為公所有設定一年條件，明年若

有增加入籍者，也不符合發放資格條件。 

主席：本席在此向副主席與各位代表說明，這邊數據確確實實是從戶政事

務所查來的，到明年底 12月 31日，六十五歲以上長者人口是 2,272

人，確切的人口絕對跑不掉，如果編列 2,300罈也是多的部分，已

經預留空間，如果說打破，本席請問今年有打破嗎? 

洪課長偉鈞：今年沒有打破酒，往年不瞭解。 

主席：請方代表水萬發言。 

方代表水萬：那時課長還沒來，這部份請公所要小心千萬不能打破，但是

這部分要多不能減。 

主席：有多 28罈酒給公所彈性空間運用，請吳副主席發言。 

吳副主席福全：建議 2,350罈酒再附帶決議。 

主席：各位代表，針對這個部分有沒有意見?(無)那就先編列 2,350罈酒，

不夠再辦理追加，這部分決議通過，請課長報告更正減列說明。 

洪課長偉鈞：由原本 2,500罈，刪減 150罈剩 2,350罈，每瓶 1,600元，

刪減金額為 24萬元，在社會福利預算項下一般事務費，其

中辦理敬老活動並致贈本鄉年滿 65歲長者禮品等費用，預

估人數由 2,500人更正調整為 2,350人，每人每罈酒 1,600

元概估，預算由 400萬元，更正調整為 376萬元，以上報告。 

主席：各位代表，針對社會福利這個部分還有沒有意見要提出來? (無)請

說明公所文化館辦理文化展覽研習活動，這個項目增加 40萬元，

請向本會各代表說明。 

洪課長偉鈞：文化館這部分由原本 41萬元提高到 81萬元，是因為每年都

會固定辦 8個展覽，每個展覽經費 5萬元，往年都是由文化

局 109年的一個烈嶼鄉文化館展覽計畫項下支應，這部分因

為今年文化局這筆預算被刪除，所以這 40萬部分就是由鄉

公所編列。 
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主席：請方代表水萬發言。 

方代表水萬：文化館辦理這些展覽，本縣文化局不再補助 40萬了? 

洪課長偉鈞：是。 

方代表水萬：這部分可以爭取。 

洪課長偉鈞：本縣文化局已經把這筆預算刪掉，所以公所要自己編列。 

方代表水萬：本來這些展覽，在經費上文化局就應該要支持的，為什麼要 

            刪?鄉長知道嗎? 

洪鄉長若珊：因為金酒捐贈縣府金額比較少，所以有些經費就會刪減，包

括公所提過去的計畫都有做一些調整，調整這個部分公所也

有一直再建議。他們主要是說要公所先編，明年經費若有多

出來再補助公所，目前確定的是文化局已經將相關預算刪

除。 

方代表水萬：這部分可以爭取，包括縣府來烈嶼召開民政座談會，也可以

跟縣長爭取，這部分非爭取不可，不然以後開了先例，文化

局也可說公所已經有編經費了，本來這部份縣府就應該要經

費支持，文化館辦理展覽很好。 

洪鄉長若珊：這部分代表會主席、副主席與各代表都可以協同爭取。 

主席：各位代表，針對增加 40萬元這項目有沒有要刪減?請林代表長征發

言。 

林代表長征：基本上還是同意通過，未來公所再極力爭取，不然說真的文 

化館經費本來就很少。 

吳副主席福全：就是公所有爭取到縣府經費就優先使用，若沒爭取到，就 

依據編列情形斟酌支用。 

方代表水萬：這 40萬元公所先編，等縣府補助下來了，再用縣府經費。 

洪課長偉鈞：好。 

主席：各位代表，如果沒有其他意見，請課長繼續報告。 

洪課長偉鈞：詳如預算書案內容(略)(P94)。 

主席：針對社會課長資本門預算說明，請問各位代表還有沒有其他意見？ 

請吳副主席發言。 
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吳副主席福全：今年編列 185萬改善圖書館環境相關費用，主要在做什麼？ 

洪課長偉鈞：做二樓視聽教室。 

吳副主席福全：去年不是有編列改善圖書館一樓至二樓視聽室 75萬元？ 

洪課長偉鈞：這部分有再爭取中央補助，經費大概是 2000萬元補助，目 

前還沒核定，所以這部分就先沒有做，因為還沒核定，所以

編在明年。 

主席：本席有個建議就如同昨天講的，文化局要補助修繕費用約二千多萬

元，如果修繕費可以包含這些項目的話，那這些預算就保留、不要

動。 

洪課長偉鈞：好。 

主席：其他代表還有沒有其他意見？（無），有關社會課長報告歲出項目

預算及經費，請問各位代表還有沒有其他意見？(無)如無其他意

見，照原案修正後通過，社會課長請回座，接著請建設課長上臺報

告。 

曾課長南強：詳如預算書案內容(略)(P72-75)。 

主席：針對建設課長預算說明，請問各代表有沒有其他意見？請吳副主席 

發言。 

吳副主席福全：這裡面專案約用兩人跟臨時人員一人共三人，就是用以前

工管費支應嗎？ 

曾課長南強：約用人員一名是原本的約用人員，專案約用兩名就是原本工

管費支應部分。 

吳副主席福全：今年工管費部分支應多少？ 

曾課長南強：今年工管費截至 11月 15日合計之用 227萬 9,931元。 

吳副主席福全：有沒有用到這個裡面？ 

曾課長南強：有一個有用到，因為中間有幾個月工管費有短缺 

主席：請問各代表還有沒有其他意見？（無）請建設課長繼續報告。 

曾課長南強：詳如預算書案內容(略)(P76)。 

主席：針對建設課長預算說明，各位代表有沒有其他意見？請方代表水萬 

發言。 
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方代表水萬：建議休息 10分鐘。 

主席：休息 10分鐘。 

 

主席：接著進行會議，請方代表水萬發言。 

方代表水萬：今年睦鄰經費少了兩百萬，對吧？ 

曾課長南強：對，主要是東崗射擊場睦鄰經費部分級距調整，少了兩百 

萬。 

方代表水萬：這部分睦鄰經費本來應該要增加了，卻反而減少。 

曾課長南強：今年軍方會來做一次檢測，到時候明年度看能不能依照今 

年度檢測結果再去做調整。 

主席：請吳副主席發言。 

吳副主席福全：有關預算書 74頁，專案約用人員部分，當然專案約用人

員比對 109年當然感覺沒有增減，但如果比對 108年，

這兩個本來是因應工管費的問題所產生，本席也考慮工

程各方面問題，可能有困難地方，這兩個要用的話，還

是請公所優先用工管費，未來如果要檢討變為常態編

制，請公所斟酌衡量，但從工管費優先支用部分，請按

照附帶但書來支用。 

曾課長南強：好 

主席：有關 3015公共建設及設施費這 1,500萬用在哪裡？ 

曾課長南強：明年度 1,500萬預計執行包含 350萬是代表建議事項，200

萬是村長及社區建議事項，250萬是西路社區活動中心整建

費用，150萬是西宅牌樓整修費用，然後 200萬是聚落環境

整建，350萬是中央、縣府補助計劃，本所之配合款，以上

合計 1,500萬。 

 主席：請問中央補助配合款 350萬元，這部分不會用到這麼多吧？ 

曾課長南強：這是計劃編列，主要是因為我們要跟縣府申請補助款，可

能不會全額補助，差額部分須由公所支付。 

主席：各位代表，這部分是不是要小刪一下？還是你們覺得不用刪？各
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位代表還有沒有其他看法？ 

洪鄉長若珊：長征代表 、雅明代表講一下？ 

主席：請課長繼續報告。 

曾課長南強：詳如預算書案內容(略)(P110)。 

主席：有關建設課長報告，各位代表有沒有其他意見（無）若無意見，

即照案通過，建設課長請回座，接著請觀光課長上報告臺。 

吳課長玉華：詳如預算書案內容(略)(P77-P84)。 

主席：針對觀光課長歲出說明，請問各位代表有沒有意見?請林代表長征

發言。 

林代表長征：請再報告 2054一般事務費整個多編列 150萬，這 150萬主

要用在哪裡? 

吳課長玉華：因今年國內旅遊型態有非常大轉變，報告一個數據，去年

蒞鄉旅遊量是 21萬 1100人旅客人次，一直到 109年 10月

份，本鄉蒞鄉遊客量是 57萬 0144旅客量人數，這是截至

10月份，還有 11、12月未統計的部分，我要表達是今年一

直到明年，國內旅遊型態都有非常大轉變，所以因應旅客

蒞鄉遊覽，希望把遊客留在鄉裡面，以增加本鄉經濟產值，

所以明年度(11O)年觀光行事曆部分，有送 110年觀光行事

曆給各代表手上，從一月一直到十二月，都有辦理一些相

關活動，不停刺激旅客蒞鄉，在 2-4月部分是本鄉綠石槽，

把強勢景點留下來作為遊客蒞鄉部分，搭配常態、例行性

活動，讓遊客黏著度會更強，另外去年芋頭節的非鄉籍旅

客量是 2萬 5500人左右，今年非鄉籍旅客人數是 3萬 5657

人，如果以消費最低 200元來看，10月份芋頭為鄉裡面創

造產值是七百多萬元，這還不包含當天芋頭節所有發出去

消費券，所以深信所有辦的活動都可以帶動鄉裡面經濟產

值，藉由觀光活動，帶動鄉裡面經濟發展。 

林代表長征：本席建議這個經費刪減 30萬元 

主席:針對林代表長征建議這個項目刪除 30萬元，其他代表有沒有意見? 
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洪鄉長若珊:主席，我可以補充一下嗎？ 

主席:現在是審查預算。 

洪鄉長若珊:對，審查預算也可以補充。 

主席：鄉長請上臺報告。 

洪鄉長若珊：這筆預算公所整整增加 150萬，但是去年 150萬只用在一 

年一度的芋頭節，那明年的 150萬是 12個月，公所都有辦

活動，剛剛吳課長已經很清楚說到光是一個芋頭節產值就

有七百萬，那公所辦活動就是要刺激消費，讓在地鄉親受

惠，讓烈嶼鄉遊客變多，希望在這裡請求各位代表能支持

這筆預算的通過，讓公所能辦更多的活動，讓更多遊客來

烈嶼鄉旅遊，並瞭解烈嶼，然後回去再做更多的宣傳，不

只是住宿、特產方面，連農特產，相信也有大幅度的增加，

我不知道林代表長征副業是賣冰，生意有比較好吧？當然

這不是我的功勞，這是冰本身就好吃，但是遊客這方面也

是有增加。 

林代表長征：這部分是受到新冠肺炎因素之影響，從今年六月開始，對 

整個烈嶼鄉開始好，可是從一月至六月調查，烈嶼鄉經濟 

是沒有任何成長的。 

洪鄉長若珊：當然沒有，在那之前也沒有，是新冠肺炎疫情的關係，國 

外不能旅遊，離島旅遊才會好。 

林代表長征：有關芋頭產量部分，每年烈嶼鄉芋頭產量供不應求，透過 

            行銷也是重點，這部分有額外增加 150萬這部分。 

洪鄉長若珊：我們有做一份報告給你們看，請吳課長繼續報告。 

吳課長玉華：產值的增加不是只有芋頭，是鄉裡面所有產業的增加。 

林代表長征：因為鄉長剛剛說光一個芋頭節就花了 150萬。 

洪鄉長若珊：一個芋頭節花了 150萬是歷年都如此，不是因為今年才這 

樣。 

林代表長征：有很多商家靠芋頭節帶動商機，這是合情合理。 

吳課長玉華：在此報告明年度觀光活動，在 1-11月會有一個漫遊烈嶼拉
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霸趣活動，這部分只要遊客蒞鄉消費、拍照，就會在文化

館做拉霸活動，藉此刺激自由行旅客對於本鄉喜愛度，接

下來春節、寒暑假部分都會辦理。 

主席：課長，好了，代表提出刪減，要尊重代表。  

主席：請問其他代表對刪除 30萬有無其他意見？如果沒有反對，這個項

目通過刪除 30萬，要尊重代表權益，如果這樣講，鄉長每項都上

去報告就不用刪了。 

洪鄉長若珊：報告跟刪不刪沒關係，我只是為我們明年度要辦活動再次

跟各位代表說明，刪不刪當然是代表權益。 

主席：有關縣府舉辦白色祕境活動，縣府補助 800萬，鄉長都沒出席了。 

洪鄉長若珊：不是跟主席您去台北嗎？ 

主席：是在烈嶼鄉開幕時，鄉長沒有來參加，大家都看得到，鄉長身為

烈嶼鄉大家長，這麼重要的行程沒有參與，有時候鄉長有做到代

表會認同？大家不要口水之爭。 

洪鄉長若珊：講這個有什麼意義？我要為我自己行為負責，那天我還有

更重要行程。 

主席：請方代表發言。 

方代表水萬：雙口遊憩區有些健身器材有損壞，課長知道嗎? 

洪課長偉鈞：這部分廠商之前有去看過，有請廠商去修。 

方代表水萬：修理好了嗎？ 

洪課長偉鈞：應該已經修理好了，有請廠商做。 

主席：這個之後再辦會勘，請課長繼續報告 

吳課長玉華：詳如預算書案內容(P85)。 

洪鄉長若珊：副主席要不要說幾句話？觀光是很重要的。 

吳副主席福全：本席當然知道觀光很重要，有些預算編列相差太大，也 

是有討論空間，但是這裡面若沒做到監督立場也不對，

本席相信這樣增減應該對工作執行，不會有太大影響，

如果執行過程中，真的碰到困難，如果需要追加，我們

也不會有任何意見。 
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吳課長玉華：旅客是動態調整的，如果費用不夠，的確在明年度整個行

銷或活動辦理上會比較不容易，不像其他費用，這項是比

較固定式的，是一個動態調整，人要不要來是取決於我們

決定。 

主席：參加旅遊推介是當時本席所提，但在 2078國外旅費觀光行銷，參

加國外旅遊推介，要到哪個國家推介？ 

吳課長玉華：今年因為新冠肺炎關係，已經追減掉了。 

主席：像大陸地區沒有通，本席認為旅費編那麼多，這部分是不是要檢

討？還是你們要到哪裡推介？ 

洪鄉長若珊：這種是有去才有用，沒去沒用的 

吳課長玉華：這項費用會撙節來使用，如果沒有去一樣不會去動用，就 

像今年會做追減動作。 

主席：寫國外在哪個國外推介？本席想知道答案，編沒關係，但要知道

去哪個國家推介？ 

吳課長玉華：是配合金門縣政府辦理旅遊推介。 

主席：合理的交代，我們不會有意見，鄉長也知道，鄉長之前當主席審

預算，鄉長也是刪去，刪是刪一、兩百萬元。 

洪鄉長若珊：觀光在烈嶼鄉是很重要的事情，代表認為刪 30萬元雖然是

小事情，但是對我們來說影響很大，因為經費越多，我們

做越多，真的很想為地方做事情，希望代表能支持。 

主席：請林代表長征發言。 

林代表長征：像某一協會一個案子，寫了一百多萬，結果只核准 30萬，

30萬經費做了半年，本席也知道很多計畫寫出來很辛苦。 

洪鄉長：那林代表還不支持？ 

林代表長征：本席講說案子申請一百多萬元，只補助 30萬。 

洪鄉長若珊：越來越多遊客要來烈嶼。 

林代表長征：組成一個協會，是希望能帶動觀光。 

洪鄉長若珊：住宿有沒有帶動?產業有沒有帶動? 

林代表長征：怎會沒有? 
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洪鄉長若珊：就是需要大家支持。 

林代表長征：大家都很努力再做，不夠經費也是自己來出。 

主席：各位代表，有關觀光課長所報告預算項目及經費，代表建議刪減

觀光補助計畫等相關費用 30萬元，代表沒意見，刪減 30萬元通

過，觀光課預算，照原案修正後通過，今日會議到此結束，散會。 

七、散會。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


